

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Miércoles 03 de febrero de 2010.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 581

Noticias

- **Empresa brasileña iniciaría central Inambari (Madre de Dios).** El Poder Ejecutivo recibió a directivos de la empresa brasileña OAS. Valfredo Ribeiro, director de la empresa en el Perú, señaló que la constructora OAS de Brasil, se encuentra en condiciones de iniciar este año las obras de la central hidroeléctrica Inambari, en Madre de Dios, si se consiguen todas las autorizaciones respectivas por parte de las autoridades peruanas. (*La República, Perú 21, Expreso, 03/02/10*).
- **Estudio de impacto ambiental sigue pendiente (Madre de Dios).** El gerente general de la empresa brasileña constructora OAS, Valfredo Ribeiro, reconoció ayer que el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) sobre las obras de la central hidroeléctrica Inambari, en Madre de Dios, sigue pendiente de culminar, y que todavía faltan varias reuniones con las comunidades de la región, mucha de las cuales se oponen al proyecto. “Este es un proyecto muy grande y hay mucha buena recepción en algunas zonas, pero también hay otras en la que no es tan buena. Estamos listos para empezar lo más pronto posible porque de nuestra parte los trabajos están prácticamente listos, pero tenemos que hacer los procesos de comunicación y concertación con las personas de las comunidades aledañas”, reconoció el directivo. Sin embargo, indicó que solicitarán al Ministerio de Energía y Minas (MEM) la concesión definitiva del proyecto, debido a que las empresas involucradas en este proyecto, que también incluye a Electrobras, han trabajado durante los dos últimos años en la elaboración de diversos estudios. (*La Primera Lima, 03/02/10*).
- **Reafirman rechazo a proyecto Inambari (Madre de Dios).** Más de 30 comunidades, agrupadas en la Federación Nativa de Madre de Dios (FENAMAD), reafirmaron ayer su decisión de rechazar el proyecto de la central de hidroeléctrica Inambari, ya que, tal como indicaron, generará migraciones masivas forzadas de los centros poblados y comunidades indígenas aledañas al área de influencia directa del embalse. Asimismo, resaltaron que el megaproyecto produciría impactos económicos negativos en las actividades agrícolas, interrumpiría la Carretera Interoceánica en un tramo de 90 kilómetros, generaría la deforestación y afectación directa a las áreas dentro de la zona de amortiguamiento del Parque Nacional Bahuaja Sonene. (*La Primera Lima, 03/02/10*).
- **CGTP y CUT piden incremento del salario mínimo (Lima).** Diversos gremios como la Confederación General de Trabajadores de Perú (CGTP) y la Central Unitaria de Trabajadores del Perú (CUT) demandaron al gobierno incrementar la Remuneración Mínima Vital (RMV) a fin de poder adquirir los diversos gastos que una familia debe afrontar. “La diferencia entre el salario mínimo que asciende a S/. 550 y lo que gasta un trabajador en sus gastos mensuales (S/. 2,112) es abismal. ¿Cómo se puede vivir con ese sueldo? (...)” indicó Carmela Sifuentes, presidenta de la Confederación General de Trabajadores de Perú (CGTP). (*Expreso, 03/02/10*).

- **Ley altoandina sin consulta (Lima).** El presidente de la CONFIEP, Ricardo Briceño, informó que su gremio no participó en la elaboración del reglamento de la ley de exoneraciones a las zonas altoandinas, publicado el fin de semana, a pesar de que lo solicitaron a los ministerios de Economía y de la Producción. “Tal como quedamos con el presidente Alan García, pedimos que se hagan reuniones con las cámaras de comercio regionales para el diseño de la reglamentación y medidas complementarias”, manifestó. Briceño insistió en que, si el objetivo de la exoneración es reducir la brecha de pobreza, se necesitan otras acciones, como la titulación de las propiedades en las zonas comprendidas en la ley. “Si esto no ocurre, será imposible que los campesinos se asocien con las industrias”, advirtió. (*Perú 21, 03/02/10*).
- **Observaron Ley de devolución del 30% del ISC (Lima).** El Poder Ejecutivo decidió observar la ley —aprobada por el Congreso— que otorgaba un bono extraordinario a los oficiales de baja gradación de la Policía Nacional e institutos armados, así como aquella que autoriza la devolución del 30% del Impuesto Selectivo al Consumo (ISC) sobre el combustible diésel que utiliza el transporte interprovincial de carga y pasajeros, así como los ferrocarriles. La titular del Ministerio de Economía y Finanzas, Mercedes Aráoz, explicó en repetidas oportunidades que la propuesta del Congreso era inviable, pues involucraba un gasto anual de S/.5.595 millones “equivalentes al 1,5% del PBI, lo que significaría incrementar el déficit fiscal de manera permanente”. Por su parte, el ministro de Defensa, Rafael Rey, confirmó que el Poder Ejecutivo observó la ley del bono para policías pero explicó que su despacho trabaja paralelamente con el MEF en una propuesta para solucionar la evidente problemática que enfrentan los miembros de esas instituciones. (*El Comercio, Correo Lima, 03/02/10*).
- **Denuncian que puerto no cuenta con terreno propio para su construcción (Loreto).** El lugar donde se pretende construir el nuevo puerto de Yurimaguas no pertenece al Estado ni a la municipalidad de Alto Amazonas, sino de un privado que rechaza vender sus tierras. Así lo reveló Gustavo Gutiérrez, secretario general del Frente Nacional de Trabajadores de la Empresa Nacional de Puertos (FENTENAPU), quien criticó que el Ministerio de Transportes y Comunicaciones (MTC) haya lanzado la convocatoria para la construcción del futuro cuando no cuenta con un terreno para dicho proyecto. Por otro lado, denunció que el Estado pretendería entregar el puerto a manos privadas sin recibir nada a cambio, tal como habría sucedido en el puerto de Paita (Piura), según indicó. (*CNR, 03/02/10*).
- **Rechazan proyecto minero La Zanja en Santa Cruz (Cajamarca).** El presidente provincial de rondas campesinas de Santa Cruz, Estinaldo Quispe, advirtió que la población de Santa Cruz podría levantarse si es que el Ejecutivo sigue sin atender su pedido sobre la cancelación del proyecto minero La Zanja, a cargo de la minera Buenaventura. “Responsabilizamos al gobierno y a las entidades como el Ministerio de Energía y Minas (MEM) de lo que pueda suceder después. La población está demandándonos tomar medidas”, advirtió. El dirigente rondero señaló que diversos estudios demuestran que el referido proyecto resultará gravemente lesivo para los colchones acuíferos que abastecen a Cajamarca y Lambayeque. (*CNR, La Primera Lima, 03/02/10*).
- **Detienen a dirigente que denunció a una minera (Lima).** Oscar Romero, presidente del Frente Amplio de Lucha de Santa Cruz, Cajamarca, fue detenido por la División de Requisitorias de la PNP al momento que se identificaba para ingresar a la sede del Congreso de la República. La policía señaló que Romero Malca no se presentó a una diligencia judicial que se les sigue a él y a 37 pobladores más, a raíz de una protesta contra el proyecto minero La Zanja en el 2004 que produjo destrozos en el campamento. Oscar Romero y una delegación de ocho dirigentes, encabezados por el alcalde del distrito de Pulán, Celso Santa Cruz, llegaron el lunes último a Lima con la intención de solicitar al Ministerio de Energía y Minas, así como al ministerio del Ambiente, la designación de una comisión de alto nivel que verifique en el mismo distrito de Pulán la inviabilidad de este proyecto minero. (*La República, 03/02/10*).

- **Transportistas advierten con acatar paro (Puno).** Aproximadamente un centenar de transportistas de la ruta Llave- Puno, amenazaron con realizar una huelga indefinida, si las autoridades regionales no cumplen con el reasfaltado del kilómetro 52 de la panamericana Sur. El dirigente transportista, Milton Pinazo, manifestó que debido al mal estado de la carretera, ellos deben realizar constantemente refacción a sus unidades vehiculares debido a que los sistemas de frenos, dirección, entre otros, sufren una serie de desperfectos por los golpes y maniobras bruscas que deben realizar. Además pidió que se deje sin efecto el Decreto Supremo No 006 del M.T.C – 2004, el cual prohíbe la circulación de los denominados buses camión o minibuses. **(Los Andes, 03/02/10).**
- **Analizarán contaminación minera en Huancané (Puno).** Autoridades de Perú y Bolivia se reunirán el 25 de febrero en Puno para analizar la contaminación causada por la minería informal en la cuenca Suches, en la provincia de Huancané. El representante de la Agencia Técnica de Minería- Suches (INGEMMET), Yuri Coila, indicó que la cita fue acordada en una reunión previa en el distrito de Cojata. **(La Primera Lima, 03/02/10).**
- **Senderista habría sido capturado (Lima).** El senderista conocido como ‘camarada Arturo’ habría sido capturado por la Policía, en el momento en que llegaba a la ciudad de Aucayacu, en Huánuco, procedente de Tocache, región San Martín. Según fuentes policiales, la detención de ‘Arturo’ sería clave para identificar los nuevos nombres y cuadros que acompañan al cabecilla ‘Artemio’. Por otro lado, ayer en la mañana la Policía y miembros del CORAH ubicaron dos timbos llenos de pertrechos militares escondidos bajo la maleza, al borde de una quebrada en la zona de Alto Pacae. Se hallaron 3 paquetes de municiones, otro para fusiles, ropa militar, morrales, mochilas y literatura del Partido Comunista. **(La República, 03/02/10).**
- **Maestros realizarán huelga de hambre (Lima).** Portando banderolas que evidenciaban mensajes como: “Maestros exigen nombramiento en plazas desiertas”, decenas de docentes, que postularon al nivel I de la Carrera Pública Magisterial (CPM) y aprobaron, anunciaron ayer, en una marcha que realizaron por el Centro de Lima, que el próximo lunes iniciarán una huelga de hambre a nivel nacional. “Lo que queremos es que el ministro de Educación nos escuche. Nosotros somos maestros que aprobamos con nota mayor a catorce el examen de nombramiento y por falta de plazas en las instituciones a las que postulamos no nos han otorgado la vacante”, dijo Flor Chávez Gil, maestra de Ventanilla. Junto a ella, el docente Cassiusclay Sánchez precisó que son cerca de 10 mil maestros en todo el país los que se encuentran en la misma situación. “No descansaremos hasta lograr el nombramiento”, dijo. **(La República, 03/02/10).**
- **Aplazan estudio de balance hídrico (Lima).** El estudio del balance hídrico de la cuenca del Apurímac, que debía entregarse a Cusco y Arequipa el pasado 12 de febrero para definir la cantidad de recurso para las dos regiones, se aplazará hasta el próximo 20. El gerente del proyecto Majes II, Ronald Arenas, explicó que aún no se ha entregado el tercer informe del estudio de balance hídrico, porque falta definir la demanda de cada región. “Ya se ha identificado la oferta de agua, ahora falta ponernos de acuerdo con la demanda de las dos regiones”, afirmó. En tanto, el martes 9 y miércoles 10 se reunirán en Arequipa los técnicos del Cusco y Arequipa. “En la reunión se absolverá las 40 observaciones que realizó el Cusco al estudio”, concluyó. **(Correo Arequipa, El Búho de Arequipa, 03/02/10).**
- **Minera y sociedad civil se reúnen para hablar sobre petroquímica (Ica).** Los funcionarios de la Minera Shougang Hierro Perú se presentaron en la denominada 'Sesión de consejo regional descentralizada', en la ciudad de Ica, en donde además participaron las autoridades locales, regionales y la sociedad civil. En dicha sesión se abordó, de forma exclusiva, la instalación de las petroquímicas y la posición en contra a dicho proyecto de la empresa minera. **(Correo Ica, 03/02/10).**
- **Trabajadores exigen ser repuestos (Ayacucho).** Luego de un prolongado proceso judicial, la Corte Superior de Justicia de Ayacucho, mediante una medida cautelar, ordenó la reincorporación

inmediata de siete trabajadores de la Municipalidad Provincial de Huamanga que habrían sido despedidos arbitrariamente. "Debíamos reincorporarnos el 1 de febrero; sin embargo, cuando acudimos a nuestros puestos de trabajo, las autoridades no nos dejaron ingresar evadiendo todo tipo de responsabilidad", indicó uno de los trabajadores. Según la orden judicial, en caso de incumplimiento del mandato, la institución edil será multada con el pago de una UIT diaria durante los días que no se permita la reincorporación de los demandantes, quienes fueron despedidos en el mes de enero. (*Correo Ayacucho, 03/02/10*).

- **Cocaleros anuncian paro (Huánuco).** El dirigente cocalero del Valle de Monzón, Eduardo Ticerán, no descartó un paro cocalero para el mes de marzo, luego de una reunión que sostendrá con sus agremiados el 13 de febrero. Indicó, además, que su principal pedido es el cese de la erradicación de la hoja de coca en la zona de Alto Pacae (Aucayacu). (*Correo Huánuco, 03/02/10*).
- **Pobladores de Acoria advierten con realizar marcha (Huancavelica).** Los moradores del centro poblado de Pucuto, del distrito de Acoria, advirtieron con realizar una marcha de protesta en contra del alcalde Leonidas Leopoldo Bendezú, por el supuesto incumplimiento de la construcción de la infraestructura de la Institución Educativa N° 36076. Los manifestantes señalaron que dicha obra fue aprobada dentro del Presupuesto Participativo 2008, luego se postergó su ejecución para el 2009. (*Correo Huancayo, 03/02/10*).
- **Regidores rechazan pedido de vacancia (Piura).** Con diez votos en contra y cinco abstenciones, fue rechazado ayer el pedido de vacancia solicitado contra el regidor Guillermo Requena. El pedido de vacancia habría sido solicitado por el ciudadano Edilberto García, basado en el artículo 11 de la Ley Orgánica de Municipalidades, norma que establece la prohibición de los regidores de ejercer funciones administrativas, cargos ejecutivos, ni ocupar cargos de miembros de directorio, gerente u otros en la misma Municipalidad o en las empresas municipales o de nivel municipal de su jurisdicción. Edilberto García denunció que el regidor Requena firmó un contrato de locación de servicios con la Municipalidad de Tambogrande para supervisar la construcción de un colegio en el centro poblado Cruceta, percibiendo nueve mil soles por dicho trabajo. (*El Tiempo de Piura, 03/02/10*).
- **Comuneros de El Tingo y minera inician diálogo (Cajamarca).** Los pobladores de la comunidad campesina El Tingo, en la provincia de Hualgayoc, se reunieron en Cajamarca con funcionarios de la minera Coimolache para tratar asuntos relacionados con el convenio social y la transferencia de terrenos de la comunidad a la empresa. El encuentro se desarrolló en un ambiente pacífico, de manera satisfactoria y de respeto mutuo, destacó Tomas Gallardo Bazán, directivo de la comunidad campesina. A la reunión asistieron más de 230 comuneros, indicó el directivo, al resaltar la aprobación de cuatro puntos de los 27 que están en agenda y que continuarán debatiéndose este jueves 4 en Cajamarca. Dentro del convenio social, "estamos tratando principalmente proyectos de desarrollo sostenible para la comunidad en educación, salud, agricultura, ganadería, y empleo directo en la empresa minera", acotó. (*Panorama Cajamarquino, 03/02/10*).

Normas legales de interés

- No se registran.